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专访河北省住宅与房地产业协会常务副会长兼执行秘书长张彦峰

疫情之后信心比黄金更重要
最近，疫情形势不断好转，各地在继续加强疫情防控的同时，开始分类有序推动企业复工复产，我省房地产行业也按下了重启

键。春暖花开，正值房地产市场的“金三银四”，为了将疫情影响降到最低，不少售楼部除推出降价促销、无理由退房、承诺半年不降价

等优惠政策外，还和房产中介一起加大了线上营销，推出了VR看房、直播卖房等各种“云销售”措施。

26日，河北省住宅与房地产业协会常务副会长兼执行秘书长张彦峰接受了燕都融媒体记者的专访，介绍了我省房地产行业复工

复产情况、面临的困难，同时对疫情冲击下的房企复工复产提出了建议，并呼吁政府相关部门给予帮扶支持。

燕都融媒体记者 任利

燕都融媒体记者：张会长，您

好！请您介绍一下这次疫情对房地

产市场的冲击和影响在哪些方面？

张彦峰：今年以来，我省房地产

市场受春节假期叠加新冠肺炎疫情

的双重影响，销售、开工、拿地、竣工、

投资等数据均大幅下滑，原有的稳定

运行状态被打破，整个市场按下了

“暂停键”。省统计局数据显示，1—2

月份，全省房地产开发投资146.7亿

元，同比下降17.3％。其中，住宅投

资119.1亿元，同比下降13％。

1—2 月份，全省商品房销售面

积 139.3 万 平 方 米 ，同 比 下 降

26.1％。其中，住宅销售面积同比下

降22.4％，办公楼销售面积同比下降

70.7％，商业营业用房销售面积同比

下降47.8％。商品房销售额105.4亿

元，同比下降24.5％。

我们协会也对疫情期间房企经

营现状进行了一个专题调研，发现房

企主要面临三大困难。

一是资金流入锐减。因为根据

主管部门的防疫要求，房企售楼部和

中介门店全部关闭，来电和认购同比

减少80%。对于已成交的客户，由于

难以收集按揭资料，加之住建和银行

等部门在疫情防控期间按揭手续、银

行面签和客户审核等工作暂时停止，

使得按揭资金无法得到及时地办理

和回笼。即便疫情过去，市场恢复尚

需较长时日。经营业绩将大幅下降，

资金链承压较大。

二是融资难度加大。受疫情影

响，银行贷款授信的时效性将受影

响，原本预计一季度的放款可能延

后至 6、7 月份甚至下半年。同时，

延迟复工影响报建取证，也将影响

开发贷融资。因行业调控政策，上

市房企股权融资已“一刀切”全部暂

停。房地产公司普遍在现金流管理

上承受的压力较大，虽然大型房企

有较好的偿债能力，但也面临较大

的资金压力。

三是成本支出大增。为维持企

业正常运转，人员工资、养老和社保

缴费、管理和财务费用、非产权办公

区及展厅的租金等需正常支付。受

疫情影响，我省工程劳务输入的湖

北、湖南、四川、江苏等地人员暂时难

以返回。考虑到北方地区每年仅有

7 个月（4—10 月）的有效施工时间，

房企在疫情过后或将很难吸引大量

南方从业人员复工，由此导致的用工

荒预计将使用工成本增加 20%—

30%。

此外，房企还面临着建材供应偏

紧、价格大幅上涨，以及手续办理延

期、工程违约风险等问题。

目前房企经营
面临三大困难

燕都融媒体记者：目前，我省房地

产企业复工的情况如何，又存在哪些

困难？

张彦峰：房地产行业是国民经济

的有力支撑，是实体经济的重要组成

部分。据省住建厅统计，截至2018年，

全省共有房地产开发企业3317家，从

业人员近 11 万人，房地产业对我省

GDP的贡献率增至4.87%。据省统计

局统计，2019 年，我省GDP 为35104.5

亿元，其中商品房销售额4138.6亿元，

占全省GDP的11.7%。

针对疫情的冲击和影响，省政府

以及住建、金融、自然资源等部门纷纷

推出了一系列支持行业持续健康发展

的优惠政策，及时出台指导企业复工

复产的政策和工作指南。目前，全省

房企陆续复工，部分工地已安排工人

进场，售楼部有条件开放，中介门店全

面复工。由于人员配套、设备和器材

配套等制约房企正常生产经营的因素

还在一定程度上存在，房企达到以往

正常状态还需要一定的时间。

由于销售现场无法全面开放，加

之复工不确定造成工期延后，房地产

公司普遍存在资金短缺的现象，中小

型房地产企业情况更为突出。面对疫

情的冲击，各房企开展线上营销，但从

实际效果来看，业绩进展较慢，销售难

度较大。

房企达到正常运行尚需时间

燕都融媒体记者：如何科学、有效

地复工复产，省房协对各家房企有哪

些建议？

张彦峰：为避免大规模的企业信

用风险出现，建议采取多种手段稳定

企业经营。

首先是积极开展线上销售，改

进平台功能，通过增加微信、短视

频、公众号进行宣传推广，优化用户

体验，加强促销力度。对已售未回

款房屋进行梳理，加快落实销售回

款事宜，加强对逾期待收房款的控

制。

其次，提升按揭房款信息化管理

水平，加快按揭房款回笼速度；拓宽融

资渠道，多方筹措资金。组织下属单

位进行业绩压力测试，按照疫情影响

重排计划，调整经营策略，最大程度减

少损失。

最后是有针对性地安排开工计

划，控制投入产出比，制定专项的抢工

措施，加大开工推进力度。

建议多种手段稳定企业经营

燕都融媒体记者：此次疫情，尽管对

我省房地产市场造成了不小冲击，但我了

解到在疫情发生后，我省不少房地产企业

依然纷纷通过捐款捐物，支持抗击疫情并

做好相关防治工作。

张彦峰：疫情发生后，省房协于 1 月

26日向会员单位和房地产行业相关企业

发出倡议，号召大家积极配合政府的工作

安排，严密做好疫情防控工作，切实履行

社会责任。目前，我省已有华夏幸福、荣

盛发展、天山集团、润江集团、五兴地产等

众多房企向湖北、武汉以及河北省捐款、

捐物，奉献爱心。

其中，华夏幸福在1月28日就捐出现

金2100万元，用于紧急支援武汉、孝感等

疫区前线抗击疫情及相关防治工作。2

月 1 日，华夏幸福产业新城商业宣布对

2020年1月23日至2020年2月22日期间

的所有在营商户给予租金减半政策，与在

营商户同进退。2月2日天山集团向石家

庄市红十字会和石家庄高新区管委会赠

送6辆救护车及捐款，总计300万元，员工

们自发捐款28.49万元。河北润江投资集

团有限公司则在短短10天内连续组织了

三次紧急捐助，累计捐款捐物价值达400

万元。

房企捐款捐物
共同抗击疫情

燕都融媒体记者：在复工复产方面，

您认为政府可以给房地产行业哪些政策

帮扶？

张彦峰：2 月 5 日至 15 日，省房协就

疫情对房地产行业的影响，对房地产开

发、经纪和评估等三类企业展开调研。2

月18日，省房协将调查结果上报给了相

关部门。

同时，省房协还给各家房企推荐了不

错的线上售楼处，给房企推荐了可以免费

使用的复工复产技术平台，帮助企业做好

复工准备，以便为广大从业人员提供一个

有安全保障的生产环境。

对于政府部门对房企的政策帮扶，省

房协近期也提出了一些建议。建议相关

政府部门主要在企业复工条件、土地、金

融、审批方面给予一定的支持。比如在行

政审批方面，建议实现网上网下相结合，

并对个别事项给予简化或延期；建议在企

业用工政策、环保政策上给予适当的调

整；建议银行对企业的贷款政策给予一些

扶持性的帮扶；建议对土地出让金缴费时

间进行延期或做其他灵活性处理。

针对当前我省房地产市场的现状，可

以说“信心比黄金更重要”。政府相关部

门的帮扶就是一支“强心针”和强有力的

信心支持。同时，希望充分发挥主流媒体

的作用，坚持正面舆论导向，以有序恢复

正常经济社会秩序、鼓励住房合理消费、

促进房地产市场健康发展为基调，引导公

众梳理合理的消费观和营造良好的舆论

环境，树立市场信心，妥善引导社会预

期。政府相关部门对各种散布虚假信息、

扰乱市场秩序、制造恐慌情绪的行为，要

进行严肃查处。

政府政策帮扶就是
强有力的信心支持
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